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В Сестрорецке ещѐ корюшки поел, побегал, и в Москву - сдать загранпаспорт и 

получить свой обычный, оттуда - в Мурманск.  

А вслед за мной Митя прилетел на майские праздники. Мы с ним в теннис 

настольный в ПГИ резались (однажды с Ейбогом играли - большим и малым - и продули, 

но в упорной борьбе), и напоследок Митя меня впервые в пух и прах разделал. 

"Терминатор-2" смотрели вместе с ним по телевизору. Митя не в первый раз, ему фильм 

очень нравился - дружбой Шварценеггеровского героя и пацана, как я понял.  

Из Мурманска Митя еле выбрался в Москву, никак ему ни на что не могли билеты 

взять, Сашуля в трансе была - прогуливает занятия! Но 9-го я ему сумел взять билет на 

самолет до Петербурга, откуда уж он сам должен был в Москву поездом добраться.  

В эти дни у меня зуб прихватило. В стоматологической клинике услышал такой 

диалог двух старух:  

- Помирать пора... Жить совсем невозможно.  

- Ты че? Сдурела? Нынче помирать шибко дорого...  

А в ПГИ - драмы с "Техкомом" и бухгалтерией.  

Саше Боголюбову, когда он оставался за директора в отсутствие и Пивоварова и меня, 

попался интересный счѐт, выставленный ПГИ некоему "Техкому" за мебель, занавески, 

ещѐ какое-то барахло по совершенно символическим ценам сколько-то летней давности. 

Счет подписан Ейбогом и Ивановой.  

Сашу, конечно, очень заинтересовало, кому это ПГИ задарма мебель дефицитную 

раздаѐт. Пошѐл в бухгалтерию. Там ничего не знают. Вот было письмо от "Техкома": "... В 

порядке оказания материально-технической помощи прошу предоставить..." то-то и то-то 

- список целый, за подписью главного инженера Шамрова. Сверху резолюция Ейбога: 

"Прошу предоставить".  

Ну, что Шамров Ейбоговский приятель, Саша знал. А про "Техком" - ничего. У 

Ейбога Саша спрашивать не стал, а решил провести собственное расследование. 

Обратился прямо в администрацию городскую - что за контора, мол, такая, какой адрес у 

неѐ юридический?  

- Халтурина,15, телефон 6-03-37, - отвечают. Наш, то есть адрес. ПГИ.  

- А кто учредитель и кто возглавляет этот "Техком"?  

- А это Вы по адресу узнавайте.  

У себя, то есть.  

Во, дожили. Учѐный секретарь не знает, что за контора пользуется юридическим 

адресом института. И замдиректора по науке не знает. Тут Пивоваров появился. Саша к 

нему:  

- Что за "Техком" такой у нас обретается?  

Пивоваров плечами пожимает:  

- Не знаю.  

Саша изумлѐнный опять ко мне. Я ему:  

- Ейбога надо брать за бока.  

Саша весь кипит:  

- Неужели Пивоваров в самом деле ничего не знает, и почему это его не волнует 

совершенно? А с Ейбогом я не буду разговаривать, он мне наверняка ничего не скажет.  

- Я поговорю с ним. Но сначала с Пивоваровым.  

Пивоварову я рассказал про счѐт, повторил, собственно, всѐ то, что он уже слышал от 

Боголюбова. Сказал, что разделяю Сашину тревогу в отношении Ейбога, что тот, похоже, 

зарвался и открыто разбазаривает институтское добро вместо того, чтобы его оберегать и 

приумножать, что ему по должности положено. Что это за "Техком" такой, кто его здесь 



приютил, если не сам Ейбог?  

Пивоваров сказал, что, может, и слышал про "Техком" от Ейбога, но не помнит 

ничего, что Саша зря драматизирует ситуацию, надо спокойно разобраться, поговорить с 

Ейбогом.  

- Ладно, я поговорю.  

Со мной Ейбог темнить не стал и сообщил, что "Техком" - это частная фирма, 

которую он, Ейбог, и возглавляет.  

- Так как же, Михаил Александрович, Вы сами себе институтское добро передаѐте?  

- Институт имеет право продавать по остаточной стоимости.  

- Но это же всѐ равно, что бесплатно. Цены-то уже в десятки раз выросли. А у нас что 

- мебели излишки?  

- Если бы не я, этой мебели вообще в институте не было. Я эту мебель сам доставал. 

Да и какая это мебель - пара столов да пара шкафов.  

- И поэтому теперь считаете еѐ своей собственностью? Это же Ваша обязанность 

служебная - мебель и всѐ такое прочее доставать.  

- Да, пожалуйста, давайте я оплачу по какой вам нравится цене.  

- Нет. Никаких продаж. Счѐт я задержал. А мебель надо просто вернуть. - Как 

скажете.  

- И потом, Михаил Александрович, надо определяться: нельзя одновременно и на 

государственной службе матценностями распоряжаться, и частную фирму возглавлять, 

это же запрещено Указом Ельцина, как раз чтобы таких соблазнов не возникало - 

"передавать в порядке материально-технической помощи".  

- Я согласен. Но я не хочу совсем уходить из ПГИ, столько сил в это здание вложил, я 

же его строил. Давайте, я весь транспорт ПГИ вместе с шоферами в "Техком" заберу и 

буду обслуживать ПГИ, это институту намного дешевле обойдѐтся, чем самим гараж 

содержать.  

- Это деловое предложение. Можете не только гараж забрать, но и охрану, и 

электриков. Надо только договор грамотно составить и в ПГИ Вам замену найти. Может, 

Гуркалова?  

- Можно и Гуркалова.  

- Ладно, будем думать.  

Только я закончил разговор с Ейбогом, Пивоваров вызывает нас обоих к себе, а там у 

него Боголюбов, Власков, Байдалов (как предместкома). Тема все та же - ситуация с 

"Техкомом".  

Пивоваров предложил Боголюбову высказаться. Саша изложил историю со счѐтом и 

со своим расследованием, что за контора такая "Техком", еле сдерживая своѐ негодование.  

Я пересказал содержание нашего разговора с Ейбогом.  

Власков категорически высказался за то, чтобы Ейбог выбрал - или ПГИ, или 

"Техком", а поскольку ясно, что от своей фирмы он не откажется, значит, в ПГИ 

должность надо оставить. И мебель надо вернуть.  

А вот Пивоваров выступил очень интересно. Он вроде бы и с Боголюбовым, и со 

мной, и с Власковым согласен в принципе, нехорошо Ейбог поступил, но не надо далеко 

идущих выводов делать. Указ Ельцина на нас напрямую не распространяется. Мы не 

государственная, мы общественная организация. Так что не надо было никаких 

расследований проводить, это кэгэбизм, нам тут Дзержинские не нужны...  

И ускакал в Апатиты.  

Саша, конечно, оскорбился за кэгэбизм и Дзержинского. И я с ним тоже. В самом 

деле - Боголюбову больше досталось, чем Ейбогу. Может, врал Пивоваров, что не знал 

про "Техком"?  

После этого (когда Пивоваров вернулся из Апатит) Боголюбов подал ему заявление 

об отставке, а я завѐл на Пивоварова кондуит (досье) на случай, увы, возможной борьбы с 

ним. Сашу я уговаривал не горячиться и заявление забрать - не время сейчас ультиматумы 



предъявлять, надо потерпеть.  

И на кого он меня оставляет, что - я один буду Пивоварова от глупостей удерживать? 

Или мне тоже в отставку подавать? Я не могу, я приглашѐн Пивоварову служить, а не 

бороться с ним. Осталось полтора года до конца его срока, а там видно будет.  

Я ли Сашу уговорил, или сам Пивоваров, но Боголюбов на своѐм посту остался. Как и 

Ейбог. Пока.  

Вторым после Ейбога или равным ему лицом в АХЧ ПГИ была Иванова - главбух. С 

Ейбогом у неѐ отношения были тѐплые, со мной - прохладные. С Пивоваровым - 

формально почтительные. Я еѐ, честно говоря, терпеть не мог. Стервоза, господи прости. 

Но где другую найдѐшь, за такую-то зарплату?  

Иванова ещѐ в конце прошлого года стала намекать, что при нашей зарплате ей не 

прожить (без мужа, но с "Волгой"), что еѐ в другие места зовут, и, наконец, подала 

заявление с просьбой уволить еѐ по собственному желанию. Я еѐ уговорил подождать в 

надежде на улучшение финансирования или, по крайней мере, замену себе подготовить.  

Улучшения финансирования не произошло, и замену себе Иванова не нашла, мало 

того, вся еѐ бухгалтерия потихоньку разбежалась. Правда, сама Иванова пока оставалась, 

и Пивоваров меня уверял, что она блефует и уходить не собирается, и, кроме того, она 

здесь в "Створе" подрабатывает у Шаршавина и ждѐт повышения зарплаты.  

Где-то в марте Иванова новое заявление об уходе подала - совсем, мол, хочет уезжать 

с Севера на Украину. Пивоваров опять не поверил, говорил мне какие-то слова, что сейчас 

невозможно контейнер на Украину отправить, ещѐ чего-то, короче, и на это заявление не 

отреагировал. Мне же разведка донесла: Иванова с 28 мая не собирается на работу 

выходить, у неѐ уже билеты взяты. И, действительно, 28 мая Иванова преспокойно 

бросила ПГИ - ну вас всех, идиотов. Судись с ней, она завтра уже в другом государстве.  

Пивоваров в это время в Москве был. В бухгалтерии один бухгалтер, Екатерина 

Александровна Невская, новая, тихая женщина, ей Иванова бухгалтерскую книгу 

передала, и кассир - Зоя Петровна Черемных - верный доносчик на Ейбога и Иванову. И 

все дела запущены, учѐт материалов с января не вѐлся. А в июне отчѐт полугодовой. И 

лето началось, отпускные начислять надо потоком. Где бухгалтеров брать?  

С улицы не приведѐшь, да и не пойдут они к нам. Пошѐл на поклон к инспектору по 

кадрам Лене Пурышевой и Наталье Свиридовой из планового, первая начинала в 

бухгалтерии, второй часто бухгалтерам помогать приходилось - выручайте. Согласились 

за надбавки. Ещѐ программистов мобилизовал - Валю Терещенко и Наталью Линкевич, 

последняя вообще согласилась перейти в бухгалтерию от Байдалова, боясь сокращения. 

Во главе команды я поставил робкую Невскую и бросил еѐ в бой, веля ко мне обращаться 

со всеми неясностями.  

И процесс пошѐл - заработала бухгалтерия.  

А Пивоваров приехал: Москва в панике, число институтов на 60 % собираются 

сокращать! Слухи привѐз. Вместо денег.  

Оболенский вдруг появился, Александр Митрофанович, бывшего СССР народный 

депутат, соперник Горбачѐва: не желает ли народ с ним пообщаться? Пивоваров ему: да, 

да, конечно, сейчас соберѐм в актовом зале. Явилось человек десять. Послушали лепет о 

том, как он спасал Союз от развала, но не спас.  

- А как можно было Союз спасти?  

- Войсками.  

- Это как в Югославии, что ли?  

- Мы - не Югославия.  

Вот тебе и социал-демократ. Скучно. Как с Шумиловым. Впрочем, из пришедших 

Слава Сазанов и Рюрик Александрович Перцовский с Оболенским были солидарны. 

Остальные никакого интереса к легендарной личности не проявили. Надо же.  

По местному радио объявили, что юные мурманские брокеры отдыхают в лагере 

"Орлѐнок": - Взвейтесь, брокеры, орлами!  



Письмо Ирины от 17.05.1992 г.  

Здравствуйте, дорогие мамочка, папочка!  

Праздничные дни у нас выдались дождливыми и холодными. Погода, как никогда, 

холодная и неприятная. На 1-е мая ездили в Ульяновку. Посадили первую партию 

картошки, разделали несколько грядок. Земля обрабатывается легче, чем в прошлом году. 

Иван каждую неделю теперь ездит туда, подсаживает что-то, говорит, что уже кое-что 

всходит. 1-го были на огородах почти все: Колодкины, Суроткины, Кореньковы, т. Галя. 

Устроили небольшой пикничок - отметили, вот только что за праздник - не совсем 

понятно. В этот день с утра было даже жарко, а к вечеру похолодало. У меня длинных 

выходных не получилось. Пришлось их разбивать и выходить в отделение.  

В поликлинику меня решили не брать, тем более, что Галина Моисеевна уехала в 

Москву на месяц. Возможно, когда начнутся отпуска, я сяду на приѐм. Пока взяла ещѐ 

дополнительно 0,25 ставки по отделению и работаю до 17.30. 6, 7 и 8-го больница, так 

сказать, участвовала в забастовке.  

Хирурги долго воевали с администрацией. Педиатры (а они у нас, в основном, старой 

закалки) твѐрдо выполняли присягу советского врача. Кое-кто не включался в рабочий 

график (т.е. не получит зарплату), но исправно почти все были в отделении. Приѐма 

больных не было. Отделение оголилось, т. к. пришлось многих выписать по окончания 

курса лечения.  

Теперь срочно нужно закладываться, иначе зарплата будет маленькая - отделение как 

раз с этого месяца на хозрасчѐте. Деньги тратят на пролеченных больных. Взрослые 

больницы бастуют до 15.05. Встречались представители стачкомов с Маточкиным. На нас, 

естественно, денег нет. Но, якобы обещают прибавить в 1,5-2 раза на май и июнь. 

Предприятия платить не хотят. А цены подскочили, как минимум, на 50 %. Садик стал 

дешевле - 130 рублей.  

9-го мая сначала были у Ваниных родителей, потом у деда. Сидели долго. По-моему, 

Т.С. даже подустала. Дед что-то прихворнул - горло болело. Но выглядит он неплохо. 

Работа на свежем воздухе пошла на пользу. Он, наверное, похвастался, что получил 

участок.  

Коля на лодке несколько раз ходил с сетью на Прегель! Идѐт судак и лещ. Говорит, на 

реке беспредел, перегораживают сетями почти полностью. Удачно ездил. А вчера поехали 

Ваня, Миша, Коля и Кореньков. Привезли одну густѐрку. Кстати, приедет папа или нет?  

Написала Мите письмо. Тѐте Тамаре звонили 9-го. Дяде Вове что-то не совсем 

хорошо, хотели класть в больницу.  

Была в гостях у т. Люды. Жанны дома не было. Она сейчас в отпуске за свой счѐт, а в 

августе ждѐт ребенка. Общение с т. Людой было для меня тяжѐлым и даже неприятным. 

Она вернулась из Пскова, выглядит, на мой взгляд, уставшей и всѐ такой же нервозной, 

хотя старается делать безразличный вид. Аня подросла, умненькая, играет одним 

пальчиком на пианино 2-3 мелодии и поѐт чудненьким ясным голоском. С бабушкой 

песни на английском, а с мамой - баптистские песнопения.  

С Мишей ходили в 25-ю школу, там протестировались у психолога, и Миша набрал 

максимальное количество баллов. Детский сад готовится к выпуску, на что опять же 

собирают по 50 рублей. Дома кое-что разваливается - дверь в спальном шкафу почти 

рухнула, вывернув верхние петли. Диван функционирует непосредственно после 

очередного ремонта. Иван потихоньку подправляет.  

С Лебле как-то мало общались. Обменялись визитами, д. Серѐжа делился 

впечатлениями о Швеции. Кафедральный поход (в этот раз на Дейму) состоялся, несмотря 

на периодический дождь. Кшевецкий что-то там крупное даже поймал.  

Я чувствую себя вроде бы неплохо, но как-то не так, как с Мишей. Срок мне 

уменьшили на 1-2 недели, и вообще, врач доверия не вызывает. На мои жалобы не 

реагирует, а всѐ интересуется, когда же я покажусь лор-врачу и окулисту.  



Пока все наши новости. Ждѐм папу. Ото всех привет.  

Тѐтя Нина что-то мается с рукой (ранее травмированной), выглядит бодро - как 

всегда. А тѐтя Лена Шагимуратова - просто прекрасно.  

Целуем вас. До свидания. Ирина. Ваня. Миша.  

Письмо Ирины от 29.05.1992 г.  

Здравствуйте, мои милые, мамочка и папочка!  

У нас всѐ в порядке. Я чувствую себя хорошо, только часто стала болеть голова и 

мучает жажда. У Миши вчера был выпускной. Теперь в сад водить его не будем. 

Стоимость около 400 рублей, группу расформировывают. Как-нибудь перебьѐмся. 

Сегодня они с Иваном уехали в Ульяновку с ночѐвкой.  

Я завтра работаю. Огород потихоньку засадили. Дед тоже ковыряется на своѐм 

участке. Копает, конечно, Т.С. А он один раз попробовал, а дома голова закружилась, и 

дед рухнул. Ободрал нос и коленку.  

Два раза были в Зеленоградске. Сейчас очень тепло, но море холодное. Правда, Миша 

купальный сезон открыл. Они оба хорошо загорели. Ездили в прошлую субботу с Лебле и 

Щѐкиными на косу, без меня только. Были на заливе, ничего не поймали. Коля нам вчера 

подкинул судаков. Ловит сетью в Прегеле. А Коренькова периодически снабжает лещами. 

Ей кто-то по дешѐвке продает.  

Цены высокие. Куры - 80 рублей, мясо страшное - тоже, молоко - 10 руб., в пакетах - 

13, масло - 200. Мы берѐм молоко в Ульяновке у Фролова за 15 рублей 3 литра. Зарплату 

нам повысят где-то на 80 %, то, что Маточкин обещал (до трѐх тысяч доплаты) - туфта. А 

сейчас у нас толчѐтся Хасбулатов.  

Появились велосипеды "Школьник" по 1800. Мы только облизнулись. А пальто я 

почистила за 74 рубля.  

Настроение плохое, жду, когда мы все соберѐмся. Дома дела стоят, я к вечеру остаюсь 

совершенно без сил. Хотя вроде бы уставать не с чего.  

Мамочка, если будет возможность в Москве, то посмотри для Миши спортивный 

костюм, простой, конечно. У нас что-то нет. А одни штаны стоят приблизительно 100 

рублей. Если будут дешевле. Чая совсем нет. Кофе - 375 рублей. И, если будет, крем для 

бритья. А Мише ещѐ носки потемнее 21 размер. Бабуле привет с дедом.  

Ну все. Целуем. Ждѐм. Ирина.  

P.S. Письмо ещѐ не получили. 29.05.92 г.  

Письмо Антонины Дмитриевны от 29.05.92г.  

Здравствуйте мои дорогие дети, Шурочка и Саша.  

Дорогая доченька, уже давненько получила от тебя письмо, но с ответом задержалась. 

Наша жизнь сейчас посвящена огороду. Всѐ посеяла, но прорастает плохо. Стоит 

холодная погода, а ночью заморозки, как и вчера до -3°. Цвет у смородины погиб. Яблони 

хорошо цвет набирают, хотя бы сохранились. Пока что надежда на клубнику и рябину. 

Правда, уже есть первый урожай: щавель, ревень, редиска. Вчера после мороза высадила 

под плѐнку 12 помидор. Уже переросли дома.  

От Ирины нет никакой весточки, как уехала в Калининград.  

А вот только сейчас позвонил Митя. Что зачѐтная неделя прошла, и до 5 июня он 

будет свободный. Сегодня вечером будем ждать. Очень приятно, что мы ещѐ нужны 

своим детям и внукам. Навещают нас. Рады встретить. От Вовы с 9 мая нет весточки. Как 

думают провести лето, пока нам неизвестно.  

Пока, мои дорогие, до свидания. Крепкого вам здоровья. Ждѐм к нам в гости. Целуем, 

мама, папа.  



Письмо Мити от 19.06.1992 г.  

Здравствуй, папа.  

В последние дни времени свободного у меня было совсем немного. И только после 

сдачи математики удалось выкроить полчаса, чтобы написать тебе. Сейчас только два 

занятия составляют основную часть моего времяпрепровождения: экзамены и чемпионат 

Европы по футболу.  

Сначала о первом. На сегодняшний день мне осталось сдать только один экзамен - 

физику, 26 июня. Поскольку в середине семестра я сдал на "5" коллоквиум по механике, 

на экзамене мне необходимо отвечать только по теме "электричество", что значительно 

облегчает мою задачу.  

До сих пор всѐ шло удачно, 10 числа я написал экзаменационную контрольную по 

химии на 105 баллов из 150, результат, конечно же, не выдающийся, однако уложился на 

"5" (минимум 101). Как оказалось, я завалил, по крайней мере, одну задачу из 5 (а в 

другой неправильные вычисления, но точно я не знаю, так как не был на разборе задач 

(был во Владимире)).  

В общем, надо сказать, к химии я готовился не лучшим образом, своѐ влияние 

оказывала та низкая сумма баллов, которую необходимо было набрать. Вот в результате и 

"забыл" повторить тему, связанную с элементами II группы - Zn и Cd, а на экзамене как 

раз и была задача на разделение этих элементов, и я предложил в корне неправильный 

способ. Но остальные задачи были для меня проще. И там я, слава Богу, грубых ошибок 

не делал (насчѐт расчѐтной задачи я, правда, точно не знаю).  

Мои согруппники написали экзамен в целом неплохо (в итоге у большинства 

четвѐрки), за исключением нашего соседа по комнате - Володи Шульцаса, которому трѐх 

баллов не хватило до минимальной положительной экзаменационной оценки, и он 

почему-то не пошѐл на апелляцию, где мог "добрать" эти три балла (что удавалось 

другим); теперь пересдача химии 25 августа.  

На подготовку к экзамену по математике было 5 дней, однако у меня фактически 

ушло на это три дня. 11 июня я поехал во Владимир и 12 и 13 июня практически целый 

день учил математический анализ (интегральное исчисление и дифференцирование 

функций нескольких переменных). По сравнению с 1-м семестром учить надо было 

меньше (14 билетов вместо 20), и за два дня мне это более или менее удалось.  

14 июня приехали Антон с д. Вовой, а я возвратился в Москву. 15 июня я ещѐ раз 

повторял билеты, причѐм последний - 14-й у меня не был записан, и я переписывал его 

как раз 15-го. В целом я чувствовал себя достаточно уверенно и весь вечер 15-го числа 

смотрел футбол.  

16 июня в 9.00 экзамен начался и я вытянул 14-й билет, именно тот, который я учил в 

последнюю очередь (а до этого вообще не собирался учить) и который меньше всего 

хотел отвечать. Однако оказалось, что запомнил я этот билет хорошо, да и вопрос не 

очень сложный (нахождение условного экстремума функции n - переменных), хотя на 

самом деле сложных вопросов и не было.  

В общем, написал я этот билет, все было правильно, однако на дополнительном 

вопросе подзалетел, оказалось, что я не знаю, что такое область определения, и поэтому, 

когда меня спросили, когда функция принимает максимальное значение, я ответил, что 

тогда, когда она непрерывна на области определения, не отмечая того, что область должна 

быть замкнутая; на этом меня и подловили. Спрашивала меня какая-то незнакомая мне 

тѐтенька, и я уже думал, что всѐ, поставят мне "4". Однако, я ответил ещѐ на несколько 

дополнительных вопросов правильно, и мне поставили "5".  

Мои соседи получили четвѐрки что для них также неплохо. Мне же осталось сдать 

физику, и получить на ней "4" было бы глупо, ведь пять пятѐрок уже есть (4 экзамена + 

курсовая).  



Теперь о футболе. Главной проблемой, которая стояла передо мной, было отсутствие 

телевизора в нашем общежитии, поскольку из телевизионной комнаты сделали склад 

вещей. Из-за телевизора, в основном, я и поехал во Владимир, хотя там он по-прежнему 

капризничает, выключается почти что каждую минуту, но часок поработает и уже 

выключений практически нет. Матч открытия я смотрел у Бирюковых, 3 матча 1-го тура 

во Владимире, а, приехав в Москву, я всѐ-таки нашѐл место, где был телевизор - в главном 

здании на 9-м этаже работала телевизионка, где я и смотрел матчи 2-го тура.  

Перед чемпионатом я ставил на команды Голландии и Франции и ожидал от них 

яркой, зрелищной игры. Однако первые матчи чемпионата не оправдали моих надежд. 

Нельзя, конечно, говорить, что снизился уровень игры. Однако футбол красен голами, а 

их забивают, ну, очень мало, в среднем ровно один мяч за игру - такого ещѐ не было. Ни 

одна из команд не показала яркого атакующего футбола, до сих пор самое большое 

количество голов, забитых одной командой, было - 2 (ФРГ - Шотландия).  

Причин такой низкой результативности несколько. Во-первых, тенденция к 

нивелированию уровня игры различных команд делает своѐ дело. На этом чемпионате 

слабых команд нет. Скоротечность чемпионата заставляет все команды придерживаться 

одной тактики - главное - не пропустить. Поэтому большинство команд осторожничает, не 

показывает открытого футбола.  

А средства для ведения оборонительной игры у всех развиты очень хорошо. Во-

первых, очень высоки физические возможности футболистов, защитники у всех высокие, 

мощные, способны в течение всего матча вести активную игру, практически не уставая.  

Кроме того, во всех командах высока игровая дисциплина, аккуратность, особенно в 

обороне. Персональная опѐка работает практически безупречно, поэтому и "молчат" 

"звѐзды": Линекер, Ван Бастен, Гуллит, Папен. Лишь один раз был прокол - когда 

Бъѐргклунд упустил Папена, а так все защитники справляются со своими обязанностями. 

Только когда ситуация вынуждает команды "раскрываться", идти в атаку, жертвуя в 

какой-то степени обороной, начинается интересная игра, как было в матче Германия-

Шотландия.  

На данный момент наилучшие шансы выйти в финал, на мой взгляд, у Германии и 

Швеции. Немцы, хоть и имеют ряд весьма ощутимых потерь (особенно заметно 

отсутствие в центре Маттеуса), по-прежнему демонстрируют мощный футбол, выделяясь 

особой игровой чѐткостью, хотя в защите у них есть серьѐзные огрехи (так, они вчистую 

проиграли шотландцам игру на втором этаже). Конечно же, очень мне понравился гол 

Хесслера, пока он самый красивый на чемпионате.  

Сборная Швеции играет в быстрый футбол, используя мобильную линию 

полузащиты (прежде всего Лимпар и Терн) и очень неплохое нападение (Бролин и Далин).  

Другие же сборные в атаки выглядят не очень убедительно.  

Французы, на мой взгляд, не могут найти противодействие плотной оборонительной 

игре соперников и, когда Папена выключают из игры, никто не решается взять игру на 

себя. Заметно отсутствие в этой команде хорошего диспетчера, обеспечивающего 

надѐжную связь между обороной и атакой.  

Голландцы также не полностью оправдывают мои надежды. Исполнители в этой 

команде, конечно же, великолепные: и Гуллит, и Ван Бастен, и Куман, однако, стоит 

плотно прикрыть "звѐзд", как произошло в команде с СНГ (Онопко, молодец, намертво 

прикрыл Гуллита), как игра команды как-то блекнет. К тому же, мне кажется, у 

голландцев не хватает физических сил вести на протяжении всего матча мощную игру, 

что было заметно в матче с шотландцами.  

Наша сборная показывает давно всем известный футбол, и пока в этом преуспевает. 

Не показывая в сущности никакой игры в атаке, наши очень крепко держатся в обороне, и 

ни голландцы, ни немцы не смогли еѐ пробить. Такой футбол не может нравиться 

зрителям, однако, при этом у нашей сборной весьма большие шансы выйти в полуфинал, 

однако, для этого придется выигрывать у шотландцев, а при такой игре выиграть 



невозможно, нужно менять тактику и неизвестно, что из этого получится.  

Сборная Англии, по-моему, также не очень сильна в созидательной игре, совсем не 

виден Платт, и чувствуется, что команда выведена из колеи потерей основных игроков.  

Довольно неплохую для себя игру показали шотландцы, но им не повезло в матче с 

Германией, да и класс все-таки немного ниже, чувствуется прямолинейность в атаке.  

Датчане в нынешнем составе, конечно же, не те, что в 1986 году, однако также 

борются на равных с другими командами, беря, если не техникой и комбинационной 

игрой, то физической мощью, цепкостью, упорной борьбой. Всѐ-таки не хватает им 

Михаэля Лаудрупа и подобных ему игроков.  

В целом, чемпионат пока не выявил новых "звѐзд". Хотя есть, конечно же, игроки, 

игру которых стоит отметить. Я бы выделил в защите - Блана (Франция), Сивебака 

(Дания), Гафа (Шотландия), в полузащите - Терна и Лимпара (Швеция), Хесслера 

(Германия), в атаке - Далина (Швеция), Ридле (Германия).  

Ещѐ одна особенность чемпионата - отсутствие ярких диспетчеров, вообще, хорошей 

комбинационной игры в средней линии, что, видимо, также препятствует проявлению 

результативного футбола. Что же касается прогнозов, то, мне кажется, что чемпионами 

будут немцы, хотя я желал бы победы шведам.  

Ну вот, в общем, пока и всѐ, хотя остаѐтся много, о чѐм можно было написать, однако 

об остальном можно поговорить по прибытии в Калининград. Передаю привет Ирине, 

Мише, Ване.  

Целую, Митя.  

(продолжение следует)  
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